

También dicho profesor tiene adoptada en la escuela (que dirige) y para las secciones superiores, la enseñanza de la Taquigrafía; esperando obtener buenos resultados, sobre todo en la práctica de la ortografía al hacer la traducción castellana, por carecer el arte taquigráfico de las reglas ortográficas y tener que suplirlas el alumno en la traducción.

Sería muy conveniente que la Junta provincial de Instrucción pública acordara el establecimiento de las escuelas en las escuelas de esta provincia, como ya se permite en otras.

Después de una larga y penosa enfermedad, el día 11 del mes actual ha dejado de existir nuestro querido amigo D. Julián Toquero, Maestro que ha sido bastantes años en el pueblo de Malaguilla, dejando en el mayor desconsuelo a su querida esposa é hijos, á quienes acompañamos en el más sensible dolor, deseándoles gran resignación para poder sobrellevar la pérdida tan considerable que acaban de tener.

## Noticias generales

### Juicios por Jurados

Del partido de Cogolludo, en el mes de Febrero próximo y á las doce de su mañana, el día 15, la causa seguida contra Francisco García Blás, por delito contra el culto, y el 16 contra Martín Hidalgo Magro y otro, por robo.

Del partido de Guadalajara, el expresado mes de Febrero, contra Ignacio Díaz Lopez, por robo, el día 23; el 24, contra Modesto Montalván León y otros, por homicidio y atentado, y el día 25, contra Saturnino Abad Sánchez, por robo.

Del partido de Pastrana, en el mes de Marzo próximo, el día 9, contra Venancio Lopez Viana y dos más, por tentativa de robo; el 10, contra Juan Ramón Martín, por homicidio, y el día 11, contra varios por el delito de cohecho.

Del partido de Brihuega, en el mes de Marzo, el 22, contra Miguel Lopez Rey y otros, por el delito de robo, y el 23, contra Ruperto Martínez García y otros, por violación.

Del partido de Molina, en el mes de Abril próximo, el día 5, contra Julian Palacios del Castillo, por homicidio, y el día 6, contra Francisco Martínez Hombrados, por malversación.

Del partido de Sigüenza, en Abril, el día 26, la causa seguida contra José Peracho y otro, por homicidio; el 27, contra Francisco Ibáñez, por homicidio, y el 28, contra Eusebio Gallego Benito, por tentativa de incendio.

### Tres heridos en Checa

Días pasados se promovió en las calles de Checa un altercado en ocasión de hallarse rondando los mozos del pueblo.

La cuestión, que como siempre, empezó sin importancia, llegó á mayores y en la refriega resultaron heridos Gregorio García Rubio en un muslo, quedando dentro el proyectil y Lázaro Samper García, que fué herido en la espalda, sin que afortunadamente penetrara la bala.

Personadas las Autoridades civil y judicial y la Guardia civil del puesto con su cabo D. José Martínez, fué detenido el supuesto autor de los disparos Manuel Arregales, criado de don Pantaleón del Mazo.

El detenido resultó también herido en el estómago con un pinchazo de aguja ó lezna.

El Alcalde de Humanes, ha ordenado se obstruya el paso por el puente sobre el río Sorbe, que á consecuencia de las avenidas últimas ha quedado destruido y al efecto se han abierto zanjas en sus extremos.

Conveniente sería que la Diputación á quien corresponde, tomara algún acuerdo, ordenando por lo pronto se levantara por completo el puente para evitar que alguien, ignorante ó el peligro, pretendiese pasar por él.

A consecuencia del último temporal de aguas el arroyo Fuente del Campillo, en término municipal de Zaorejas, tuvo tal avenida que produjo grandes destrozos.

En la casa de campo que habita Pedro Castillo, tuvo que ser auxiliado por Guardia civil el matrimonio, pues corría gran peligro.

De 140 cabezas de ganado lanar que había en la casa de campo, 67 perecieron ahogadas, pudiendo ser salvadas

las restantes después de haber librado de la muerte al matrimonio.

El ganado era propiedad de D. Pedro Cortés, vecino de Zaorejas.

Hemos tenido el gusto de recibir días pasados la visita de nuestro distinguido amigo y colaborador de *La Crónica* el docto Catadrático de Histología en la Universidad de Zaragoza, D. Luis del Río y Lara.

Los Ayuntamientos que no se hallen al corriente el día 15, en el pago de sus cupos de consumos, perderán la administración del impuesto y la Hacienda procederá á su arrendamiento.

Nuestro ilustrado paisano D. Antonio Pareja Serrada, ha empezado á publicar en Madrid, bajo su dirección, un periódico político con el título de *El Partido Nacional*, que trae la misión nada menos que de crear un nuevo partido de gobierno, agrupando los elementos independientes de las clases productoras.

Nuestro buen amigo D. Francisco Martínez Ruiz, Administrador subalterno de Bienes y Derechos del Estado del partido de Pastrana y Sacedón, ha sido trasladado con igual cargo al partido de Cogolludo, de donde lo es también Agente ejecutivo del contingente provincial.

En pocos días y sin duda por efecto del cambio en la temperatura, han aumentado las enfermedades en esta capital, predominando los padecimientos reumáticos y las afecciones laríngeas.

Como estamos en el más crudo de todos los meses, los elementos atmosféricos que en adelante han de entrar en juego son los más apropiados para producir enfermedades sobreagudas.

Ahora es cuando son frecuentes los catarros de grip ó garrotillo en los niños, las congestiones pulmonares en los adultos y las cerebrales en las personas de mucha edad.

Procúrese no se caldeen con exceso las habitaciones, no saquen de casa á las personas delicadas, niños y convalecientes, sino á las horas centrales del día y abrigarse con ropa bastante para evitar las consecuencias del tiempo.

Ya hecha la tirada de nuestro número anterior, tuvimos noticia de que el Juez de primera instancia é instrucción de Pastrana, había puesto á disposición del Sr. Alcalde de aquella villa las butacas, mesas y demás enseres que pertenecían al Juzgado de igual clase de Sacedón y que el sábado ya anochecido se recibieron en este último punto, lo cual celebramos.

Ha fallecido en Sacedón el soldado Santiago Sánchez del Pozo, que hace mes y medio regresó de Cuba, por enfermedad adquirida en dicha isla y que fué trasportado gratis por la empresa de coches de esta capital á aquella villa.

Desde que dicho soldado llegó á Sacedón, fué socorrido diferentes veces por el Ayuntamiento y varias personas caritativas de aquella población, como igualmente por la Junta de Socorros de *El Imparcial* que desde Madrid remitió 50 pesetas.

El entierro tuvo lugar el día 11 de este mes, el cual fué una verdadera manifestación de duelo.

A beneficio de los heridos y enfermos de Cuba, dará el domingo una función la sociedad *El Faraón*, poniendo en escena *El lucero del Alba*, *El Monaguillo* y *Las Amapolas*.

Se dice será nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia de Valladolid el Magistrado de la de esta capital don Evaristo Alonso Duro.

A consecuencia de las últimas lluvias han ocurrido algunos hundimientos de importancia en varias casas de Bochores agregado de Atienza, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias.

Remitimos nuestra sincera enhorabuena á nuestro amigo y convecino D. Feliciano Pérez y Asenjo por el favorable resultado obtenido en un pleito que venía sosteniendo con la Hacienda y el pueblo de Fuentelaencina.

El día 6 al pasar el arroyo titulado *Prados carreteros* el vecino de Galve Eusebio Martín, fué arrastrado por la corriente de las aguas más de cincuenta metros, y si no hubiera tenido la suerte de agarrarse á unos juncos hubiere perecido ahogado.

La nueva Junta directiva del Casino *La Amistad Seguntina* para el año de 1897, ha quedado constituida en la forma que sigue:

Presidente, D. Juan Peñalva.  
Vicepresidente, D. Tomás Gil.  
Tesorero, D. Antonio Algara.  
Secretario, D. Angel Ambrona.  
Vicesecretario, D. Carlos Batanero.  
Vocales, D. Eduardo Gómez y don Rogelio Beato.

El lunes fué conducido á la última morada el cadáver de la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Luisa Pascual y Cabellos, madre de nuestro compañero en la prensa D. Luis Cordavias.

El desenlace ha sido inesperado, pues la ciencia había logrado contener el curso de la enfermedad y no se suponía que la existencia estuviese tan minada.

A la conducción del cadáver al cementerio asistió numeroso público. Descanse en paz el alma de tan bondadosa señora y reciba su esposo é hijos nuestro pésame más sincero.

### Otra inundación

A consecuencia del fuerte temporal de aguas que se ha dejado sentir en los días 6, 7 y 8 del corriente en la villa de Uceda, se ha desbordado el río Jarama, inundando algunas fincas de importancia y produciendo destrozos de consideración en la presa del molino denominado de «Abajo», propiedad de don José Martínez, por lo que las pérdidas causadas son de consideración.

Dicho río llevaba una altura lo menos de cuatro metros sobre su nivel ordinario, y como el temporal, no solo continúa sino que arrecia, es de esperar que crezca y por tanto, que acabe por destruir parte de las fincas ya invadidas.

También en virtud de dicho temporal, y en la citada villa, se derrumbó el día 7 á las once de su mañana, una casa de la propiedad de D.<sup>a</sup> Ramona Goicochea, que pudo dejar sepultado entre su escombros al vecino D. Celestino Guerra, pero que afortunadamente no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal.

Y por último, dicho temporal está causando muchas pérdidas á los ganaderos y contribuye grandemente á que la situación del pobre jornalero sea desesperadísima.

Ha sido destinado á prestar servicio como jefe de brigada en la provincia de Sevilla, con motivo de los trabajos que se llevarán á cabo en las provincias andaluzas para la rectificación de cartillas evaluatorias, nuestro querido amigo y suscriptor el Ingeniero Agrónomo de Sigüenza, D. Doroteo Reliño Sánchez.

¿Qué razón hay para no dar posesión del cargo de Concejal del Ayuntamiento de Torija á don Raimundo Pulido?

Llamamos la atención de quien corresponda á fin de que se dé la posesión de este cargo al referido señor Pulido.

Ha dado principio en el pueblo de Auñón la recolección de la aceituna, cuyos rendimientos en el presente año se reducirán á una tercera parte que el anterior.

Por el agente ejecutivo de la Zona de Atienza, ha sido nombrado Auxiliar para actuar en los pueblos de Aldeanueva, Albendiego, Campisabalos, Cantaloja, Condemios de Arriba y de Abajo, Huerce (La), Galve, Palancares, Somolinos, Valverde y Villacadima, don Francisco Montero, vecino de Galve.

En el pueblo de Galve, las siembras presentan mediano aspecto y es de esperar mala cosecha, por no haber nacido bien el trigo.

Nos dicen de Loranca de Tajuña, que las siembras presentan un buen aspecto y es de esperar mejor año que el anterior, dado el buen temporal que reina. La cosecha de oliva ha sido completamente mala.

Renovada la Junta del Casino de Hiedelaencina, ha quedado constituida por los Sres. D. Fidel Gaspar, Presidente; Sr. Caravantes, Vicepresidente; Secretario D. Emilio Alejandro; Tesorero; D. Vicente Dulce y Vocales; don Ignacio Dulce y D. Baldomero Criado.

Los trabajos para la instalación del alumbrado eléctrico en Sigüenza, dieron principio hace ya un mes, hallándose á punto de terminarse la cimentación de la Fábrica de dicho fluido.

Se están introduciendo mejoras en el Colegio de Huérfanos de la Guerra, para la mayor comodidad de los acogidos.

En la sala de estudios se han colocado mesas nuevas y poco á poco aumentarán las obras y vendrán reformas que seguramente habrán de ser del agrado de las familias que tienen hijos en el citado Colegio.

Días pasados salió para Salamanca, con el fin de hacerse cargo del archivo de aquella Universidad, nuestro ilustrado amigo y paisano D. Pedro Sánchez Viejo, en cuyo destino le deseamos todo género de felicidades.

La epidemia variolosa que en Sigüenza existe es tan escasa y tan sin importancia, que podemos asegurar sin ser desmentidos, que allí nadie se preocupa de ello, pues gracias al celo desplegado por la Autoridad militar ha quedado reducida á dos casos completamente aislados.

Por disposición emanada del Ministerio de la Guerra, se ha suspendido el sorteo supletorio de mozos susceptibles declarados días pasados, que debía celebrarse mañana en esta ciudad.

### Asalto y robo

El día 9 por la tarde asaltaron tres hombres á José Figueroa en la carretera de Sacedón cerca de Sayatón, robándole unas 400 pesetas que llevaba en billetes del Banco y plata.

Iba el Figueroa al cuidado de un carro echando un cigarro, cuando al llegar al sitio llamado los *Corralillos*, salieron tres hombres desconocidos y uno de ellos le apuntó con un arma mientras otro le cogió los brazos por detrás, atándole de pies y manos el tercero.

Después de ser robado, uno de los ladrones quiso que otro le pinchara, pero se marcharon sin hacerlo.

Parece ser que el robado conoció á uno de los salteadores y es posible que la Guardia civil descubra quienes sean los autores del robo.

Cuentan los ancianos que en el sitio Cerro San Benito, cerca de Armuña, donde han sido encontradas 43 sepulturas, de cuyo hecho ya hemos dado cuenta á nuestros lectores, hubo un tiempo una ciudad que según oyeron decir á sus antepasados, se llamó Ungria ó Umbria.

El Ateneo Obrero ha acordado, que para tener opción al servicio Médico-Farmacéutico, han de satisfacer los socios una peseta de cuota si la cédula personal es de 10.<sup>a</sup> ó 11.<sup>a</sup> clase para los antiguos y 125 para los modernos, 150 los de cédula de 9.<sup>a</sup> clase, 2 pesetas los de 8.<sup>a</sup>, 250 los de 7.<sup>a</sup> y 450 los de 6.<sup>a</sup>

Los que paguen cédula personal de 1.<sup>a</sup> á 5.<sup>a</sup> clase no tienen derecho á dicho servicio.

Ayer circuló por Guadalajara la noticia de que había fallecido en Barcelona doña Nicolasa García, esposa de nuestro querido amigo y redactor que fué de *La Crónica*, D. Antonio Antelo é hija del conocido industrial D. Benito García Seco.

Según noticias de última hora, se encuentra dicha señora bastante grave y le han sido administrados los Santos Sacramentos.

Quiera el Cielo salvarla de la muerte, pues el dolor que á su familia causara un desenlace tan fatal como terrible por desgracia sería para nosotros motivo de pena intensa.

### El temporal en Hiedelaencina.

Las avenidas por efecto del último temporal, han sido generales en toda la provincia.

De Hiedelaencina nos escriben diciendo que han quedado destruidos los puentes y tubos de las magníficas turbinas que allí existen.

La corriente ha arrebatado el puente que da paso á los molinos del Sr. Olivier y de la rica propietaria doña Manuela de Jáuregui.

Las pérdidas han sido considerables, importando algunos miles de pesetas las causadas por el temporal á los dueños de la mina *Nueva Santa Cecilia*.

Los cognacs, licores, jarabes y aperitivos de la casa Henri Garnier & C.<sup>a</sup> de Panajas (Guipúzcoa), superan á todos los más reputados nacionales y extranjeros.

Guadalajara.—Imprenta provincial.